

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 150 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 550 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

ENFERMEDAD PAVOROSA

Indudablemente atraviesa el país una crisis que no nos atrevemos a predecir si será para rejuvenecerlo ó para conducirlo a mayor postración.

Todo es discordia, malhumor, indisciplina, confusión. En Cataluña se ha ensobrecido, en los últimos meses, el espíritu regionalista; y aunque las autoridades de Barcelona y personas de distintas categorías aseguran que lo que ocurre no tiene importancia, sería preciso caer de todo sentido de observación para no advertir que los síntomas del mal son cada día menos tranquilizadores.

Las corrientes de protesta afectan otra forma en varias clases de la sociedad española; llegando a formularse la amenaza de que no se pagarán los impuestos si los Gobiernos no traducen en disposiciones oficiales los acuerdos tomados en Zaragoza por los representantes de las Cámaras de Comercio.

La lucha de clases y de fuerzas que es inevitable en el fondo de todas las sociedades, ahora va tomando entre nosotros un carácter de que dan ideas las escenas que acaban de desarrollarse en Valladolid entre paisanos y militares; antagonismo que ya ha traspasado también en algunas localidades de Cataluña; siendo lo grave que ciertas prevenciones hayan tomado cuerpo después del resultado de las campañas militares en Cuba y en Filipinas.

Si como algunos corresponsales indican, la colisión entre estudiantes y obreros de un lado, y militares de otro, se ha fomentado en Valladolid por imprevision de las autoridades, esta responsabilidad es enorme, porque nunca es conveniente el antagonismo entre militares y paisanos; mas en las circunstancias porque atraviesa España, este antagonismo podría ser sumamente peligroso.

La discordia y la indisciplina invaden todas las relaciones de la vida nacional, estando á la vista de todos el ejemplo que dan los hombres políticos separándose y dividiéndose por causas menudas y personales, produciéndose tal trasiego de unos á otros campos, y un estado tal de inseguridad y de subdivisión, que con justicia este espectáculo ha de repugnar á todos los hombres juiciosos, contribuyendo al descrédito por que pasan los partidos y los hombres políticos.

No se dá oídos más que á la ambición, al egoísmo, al odio insano. El atajar el paso al contrario ó al vecino es lo que preocupa principalmente, y en esta dirección y en esta atmósfera divididos los hombres políticos, desgarrados por el odio, débiles para el bien, fuertes para el mal, ¿qué garantías ni qué respetabilidad pueden ofrecer fuerzas políticas así constituidas? El país necesitaría en todos sus hijos y en sus clases directoras grandes ejemplos de abnegación y de concordia; y solo dominan el campo la indisciplina, la discordia, el egoísmo, cualidades á propósito únicamente para aniquilar á los pueblos y hacerlos aborrecibles.

EL MEETING

DE LAS ASOCIACIONES OBRERAS

En el salón de Variedades se celebró anoche el meeting convocado por las Sociedades obreras, con objeto de dar cuenta á sus compañeros del atropello que fueron víctimas en el domicilio social por los agentes del gobernador de Madrid.

El local estaba completamente lleno, llegando la concurrencia hasta la misma calle, y en los balcones había gran número de compañeros.

Presidió el compañero Huetos, representante de la Asociación del Arte de Imprimir, el cual manifestó que la reunión se celebraba para protestar del atropello cometido expulsando de la casa social á los obreros, cosa no hecha hasta hoy por ningún gobernador.

Ocupase después de la visita que los 25 individuos de las juntas directivas de las distintas Sociedades agrupadas hicieron al Sr. Liniers, no extrayendo la forma en que por la autoridad fueron recibidos, porque habiéndose terminado las elecciones y creyéndose al Gobierno afianzado, puede el gobernador tirar por la calle de su medio y no hacer caso á los obreros.

Sostiene que la conducta seguida por la autoridad merece que se hubiesen ellos salvado de la legalidad, pero celebra no haya ocurrido así, y recomienda á los presentes

calma y cordura para no dar origen á otro atropello, que pudiera tener peores consecuencias que el anterior.

Pero si se nos obligara á quedarnos fuera de la legalidad, lo aceptaríamos con todas sus consecuencias.

El compañero Barrios, que representa á los fontaneros y vidrieros, pregunta: ¿Dónde están el Sr. Salmerón y el Sr. Pi? Estos señores han debido venir á protestar de lo hecho por la autoridad con nosotros, que no es otra cosa sino una amenaza á los principios democráticos. Pregunta: ¿que hemos sido atropellados en nuestro derecho, que toda la prensa burguesa se ha puesto de nuestra parte, censurando la conducta del gobernador?

El compañero Quejido, en representación de La Casa del Pueblo, cooperativa del Centro Obrero, dirige la palabra á los congresados, pronunciando un discurso que es interrumpido varias veces con grandes aplausos.

El orador dice que no le ha indignado lo hecho por el gobernador, pues los que nos mandan son los mismos perros con distintos collares.

Afirma que la consecuencia de lo ocurrido no debía ser un meeting obrero, sino la acción del fiscal del Tribunal Supremo, juzgando la conducta del gobernador. (Aplausos).

Con lo ocurrido, dice, se le ha dado al señor Castelar un argumento de un nuevo discurso para volver á conquistar la democracia, cuando en realidad la democracia no se ha conquistado aún en España.

Manifiesta temores de que en la próxima reforma del Código penal se hagan algunos artículos con los cuales se dé al traste con la libertad de asociación.

Acusa á las autoridades de cometer el delito de coacción al ir buscando de casa en casa, por medio de la Guardia civil, á los huelguistas del gas.

Después de decir que los únicos regeneradores son los obreros, manifiesta que es preciso que la legalidad ahogue á los gobernantes, evitando que derrame una sola gota de sangre, y al efecto critica lo hecho por los partidos radicales.

Sostiene que por las vías legales se alcanza más y los obreros aprenden mucho; habiendo conseguido en la cuestión concreta que les reune, que el propio gobernador pidiera la dispensa en las otras Sociedades que con la de los obreros del gas fueron expulsadas, satisfacción que por la fuerza no hubiesen alcanzado, y aconseja á sus compañeros que no se saigan nunca de la lucha pacífica, á menos que á ello les provoquen mucho.

No hay que perder la calma y la fe en nuestros ideales; por ahora nos contentaremos con el «Ustedes dispensen» del señor Liniers.

Ridiculiza el sistema de represión, y dado lo aficionado que á él se muestra el gobernador, es posible dicte una ley contra los borrachos, y ya estoy viendo—dice, en medio de grandes risas—á los guardias de orden público metiendo las narices en las bocas de los transeúntes, por si han bebido algo, evitar lleguen á embriagarse.

En cuanto á las disposiciones de este señor, sospecha el compañero Quejido que al disponer que los teatros se cierren á una hora determinada y dictar otras medidas tan reaccionarias como ésta, llegará el señor Liniers, que es académico de la Lengua, á considerar como delincuente al que diga *haiga y entóndate*.

Después de asegurar que la personalidad gubernativa dará mucho que reír á los obreros, recomienda á éstos que trabajen para que en el porvenir no haya gobernadores que los atropellen.

Este discurso fué calurosamente aplaudido por el público.

En medio de gran expectación se levanta el compañero Iglesias, quien hace un elogio del sistema de celebrar meetings, beneficioso para los obreros, y miga que las huelgas las busquen ni las quieran los socialistas, siendo, por el contrario, los patronos quienes las provocan siempre con sus intemperancias y malos tratamientos, citando á este propósito lo ocurrido en recientes huelgas de distintos puntos de España.

Se ocupa de la huelga de los obreros del gas, negando que se propusieran dejar á Madrid sin luz, sino que lo que pretendían era únicamente que fueran admitidos unos compañeros despedidos.

Con admitirles no se perjudicaba la Compañía del gas, pues los obreros despedidos eran destajistas, y destajistas también los que por ellos abogaban, dando con esta conducta una lección de humanidad, pues convenían en ganar menos con tal de que sus compañeros tuviesen trabajo.

Dice que el Sr. Liniers cometió el atropello de la calle de la Bolsa para meter miedo á los obreros y servir á los poderosos contra los pobres, provocando después un segundo conflicto al no recibir en su residencia oficial más que á cinco trabajadores, echando á los demás á la calle.

Las autoridades que cometen estos actos contra la clase obrera no toman medidas contra la Fábrica del Gas, que roba al pueblo de Madrid teniendo á media luz, ni contra los tahoneros que suben el precio del pan; con los primeros no se atreven, porque quizás sean ellas mismas accionistas de la Compañía, y contra los segundos, porque los necesitan para las elecciones.

La conducta del gobernador debió merecer que el Gobierno le exigiera la dimisión, y en vez de ello ha sido aprobada por el señor Silvela, el «chambre del sentido jurídico».

Los Sres. Silvela y Liniers han coadyuvado por la prosperidad de las sociedades obreras en un día, más que los obreros hubieran podido hacerlo en un año, pues con su atropello han hecho que de ellas se ocupen todos los periódicos de España.

Los obreros—dice—tenemos conciencia de nuestros intereses, cosa que no le pasa al Sr. Silvela, pues se equivoca al provocar conflictos con nosotros, que esto puede dar los malos resultados; pues ante el temor de una perturbación, bien pudiera suceder que las clases conservadoras, á quienes representa el presidente del Consejo, le licenciaran de su cargo, retirándole los poderes.

Se acerca el reinado de los humildes, y dice que estos se portarán en igual forma que con ellos se hayan portado sus enemigos.

Termina recomendando á sus compañeros no saigan de la lucha legal, aunque para ello les provoquen.

Las últimas frases del orador se ahogan en medio de una tempestad de aplausos.

El presidente da las gracias por el orden habido en la reunión, y califica esta como la segunda lección dada por los obreros al gobernador, levantándose la reunión á las once, dándose vivas á la libertad.

EL ESPÍRITU REGIONAL en Cataluña

Un amigo nuestro, que accidentalmente se encuentra en Cataluña, muy conoedor del país por haber pasado allí largas temporadas, nos escribe lo siguiente:

«Si bien la opinión regionalista cuanta con bastantes adeptos en toda Cataluña, hasta el punto de que están en minoría los que consideran que debe seguir el régimen centralizador actual (pues esto lo ha notado perfectamente desde que estoy aquí) en cambio, ya aparecen dibujadas dos tendencias marcadas.

Los regionalistas autonómicos, que aspiran dentro de la unidad nacional á una vida económico-administrativa sin trabas centrales, los constituyen las clases ilustradas científico-industriales; aun en estos hay otros que van más allá y quieren la *autonomía absoluta*, es decir, que todos los servicios del Estado sean peculiares de la región, y que ésta no haga más que contribuir á los gastos de ejército y marina, que consideran los únicos privativos del poder central. Unos y otros creen indispensable la unidad nacional y la conservación para todos los españoles, cualquiera que sea la región, de los derechos arancelarios y trabas fiscales que favorecen á la industria nacional.

Todos estos son grupos compuestos casi exclusivamente de barceloneses que aspiran á ser los mandones en la futura región.

En una especie de Congreso catalanista que ha habido hace poco, se presentó una nueva tendencia, que consiste en la anulación ó reducción del papel á que los barceloneses aspiran, pues quiere la supresión de la *region grande*, Cataluña, pretendiendo la autonomía de las provincias actuales. Esto ya lo había yo observado cuando estuve en Girona, por más que entonces no me diere tan clara cuenta de ello.

Por último, hay un *nuevo partido separatista*, formado por la gente joven de los catalanistas, secundados por Guimard y Parmanyer, que aspiran á constituir un *Estado catalán*.

Algunos individuos pertenecientes á este último, son partidarios (en el caso de que no fuera posible el establecimiento del indicado *Estado catalán*), de la anexión á Francia; tendencia ésta última que no deja de tener prosélitos entre los demás, pues en las provincias fronterizas el espíritu de antipatía que existía contra todo lo francés, ha cambiado.

El carlismo, que hasta ahora había sido aquí el representante del espíritu regional, trabaja activamente por ganar el terreno perdido, entrando sus individuos más influyentes en el partido regionalista bajo la capa polaviejista. Argumentándose yo acerca de los medios de que disponían para llevar á debido efecto sus ideales, todos venían á confesar que su esperanza estaba en que Polavieja, llegando á constituir un partido militar, diese un *golpe de Estado* que implantase el regionalismo en toda España, pues por los medios legales, ó sea por las Cortes, no esperan que nunca se lleve á efecto. Cuentan, además, con la flojedad de los políticos de Madrid y con medidas que como el proyecto de apéndice regionales del Código civil les permita infiltrar en el pueblo sus ideas, pues hasta ahora éste no responde por completo, siendo mucha la indiferencia.

Por cierto que á lo que parece se trata de que revista gran solemnidad el acto de la constitución de la comisión encargada de formar el apéndice del derecho civil de Cataluña.

Una observación. Muchos de los regionalistas, y principalmente varios de los jefes, lo que tienen, sobre todo, es una gana de figurar extraordinaria.

NOTAS ARTÍSTICAS

Salvini y su hijo

En el teatro Valle, de Roma, acaba de tener lugar un suceso verdaderamente extraordinario y que rara vez han de registrar los anales artísticos.

El ilustre actor Tomás Salvini ha representado una obra en unión de su hijo. Púsose en escena la tragedia de Alfieri, titulada *Saul*, en la cual hacía de protagonista Tomás Salvini, y del joven David, su hijo Gustavo.

Ambos actores fueron aplaudidísimos, y ante tan halagüeño éxito se han decidido á trabajar juntos en otra obra de Alfieri, titulada *Orestes*, en la cual Salvini padre personificará al protagonista y su hijo á Pilades.

Tomás Salvini, que cuenta ya setenta años, no aparenta en la escena más de cuarenta, y su talento, que parece crecer de día en día, le ha colocado ya en la cima del arte. Su obra capital es hoy *Otello*, en la cual no ha tenido ni tendrá rival alguno. Gustavo Salvini es ya un excelente artista, que parece seguir las huellas de su ilustre padre.

Un beneficio

En Londres ha tenido lugar en el teatro *Licium* el beneficio de la actriz Lydia Thompson, considerada en su país como la *Judit* inglesa. En dicha función tomaron parte los principales artistas de los demás teatros de Londres, contribuyendo á que el éxito fuera inmenso, y que los productos recogidos por la beneficiada ascendieran á 75.000 francos.

El maestro Mascagni

Uno de estos días es esperado en París el maestro Mascagni, el cual se propone ultimamente con uno de los empresarios de aquella capital los detalles referentes á la representación de su última ópera *Iris*, estrenada en Italia con mediano éxito.

Eleonora Duse

Esta eminente actriz se halla actualmente en Roma, cosechando todo género de elogios y de aplausos por parte de sus compatriotas. Las obras representadas son *La mujer de Claudio*, *Giocanda*, de Gabriele d'Annunzio y *Demi-morde*, esta última traducida con el título de *Società equinosa*, en las cuales es también muy aplaudido el insigne actor Ernesto Zaccaroni. Asegúrase que la Duse irá á París el próximo mes de Junio con objeto de dar una representación á beneficio del monumento que se proyecta erigir á la memoria de Alejandro Dumas, su autor favorito.

Los sombreros en los teatros de Atenas

La prohibición de llevar las señoras sombreros en los teatros subvencionados de Atenas, acaba de convertirse en disposición gubernativa, en virtud de un decreto del ministro del Interior. Esta decisión está llevándose á cabo con excesivo rigor, como lo prueba el hecho siguiente. La semana última, una dama muy conocida entre la buena sociedad ateniense, Mad. Philipek, se presentó en la ópera con un sombrero de regulares dimensiones. El comisario de policía de servicio invitó á la dama, al dirigirse ésta á sus butacas, á quitarse el sombrero; pero Mad. Philipek solo contestó á las advertencias del agente con una desdenosa sonrisa, y se mantuvo durante toda la representación con el sombrero en la cabeza. Citada al día siguiente por desobediencia y desprecio á las órdenes superiores, le distinguida dama ha sido condenada á quince días de prisión.

Muerte de un autor

En Milan, de cuya Academia científica y literaria era presidente, acaba de fallecer á la edad de sesenta y siete años el signor Leopoldo Marengo, uno de los más aplaudidos dramaturgos de Italia.

El monumento de Alejandro Dumas (hijo)

El distinguido escultor René de Saint-Marcos está terminando el boceto para el monumento que en la plaza de París, llamada de *Trois Dumas*, se ha de erigir á la memoria del insigne autor de *La dama de las Camelias*.

Este monumento estará hecho de piedra y constará de tres estatuas: una representando á Dumas, hijo, y las otras dos el Teatro y el Femenismo, del cual el ilustre escritor fué defensor entusiasta.

MILITARES Y PAISANOS

Graves colisiones en Valladolid

Origen del conflicto

Valladolid 12.—Un asunto que no tuvo importancia en su principio, ha originado graves colisiones entre los elementos civiles y militares de esta población.

El origen de este grave conflicto no parecía justificar el peligroso desarrollo que ha adquirido.

Un estudiante de esta Universidad sostenía relaciones amorosas con una señorita, hija de una persona que ejerce autoridad en esta ciudad. Rieron los novios, y á poco, un alumno de la Academia de Caballería declaróse á la señorita.

Enterado el estudiante y poseído de furiosos celos, desafió anteanoche al alumno. Vinieron ambos á las manos, propinándose varios golpes, y resultando el cadete con varias contusiones.

No falta quien diga que á sus compañeros de la Academia les informaron de que algunos otros estudiantes auxiliaron al que se sentía agraviado en sus amores; detalle que los interesados niegan con energía.

Choque evitado

Ayer se presentaron frente á la casa en que se hospeda el estudiante, bastantes alumnos de la Academia de Caballería, decididos á vengar el ultraje que suponían aquel les había inferido.

La presencia del gobernador militar y de numerosas parejas de la Guardia civil, evitó el choque; pero, según se dice, los alumnos de la Academia y los estudiantes de la Universidad quedaron citados para la Plaza de Toros, donde por la tarde se celebraba un corrida.

El coronel director de la Academia prohibió á los alumnos que asistieran á la plaza, y esta medida aplazó el choque.

Por la noche, en el circo de Fiesta Alegre, varios cadetes que presenciaban el espectáculo fueron silbados por los estudiantes. El público se alarmó grandemente al ver que los alumnos desenvainaban los sables.

Los acomodadores y muchos espectadores, sñanos completamente á los sucesos, calmaron con sus consejos las iras de ambos bandos, y al parecer, todo conflicto quedó conjurado.

El primer choque.—Varios contusos

Hoy, cuando regresaban los alumnos militares de sus clases en la Academia por la acera de San Francisco, tropezáronse con varios grupos de estudiantes.

Parece que éstos dirigieron algunas bromas pesadas, y que los cadetes, molestados, les replicaron con viveza. De las palabras pesaron á los insultos, y en pocos

minutos las dos partes se acometieron con palos y echando mano á las sillas del paseo, promoviendo un gran alboroto.

Cerráronse los comercios, corrió la gente aterrada, y estudiantes y cadetes se golpearon con furia, resultando algunos de ellos contusos y aporreados.

En esto llegaron varios oficiales del ejército y los profesores de la Academia, que obligaron á los cadetes á formar en filas en la calle, ordenándolos después que se retiraran á sus domicilios.

Al mismo tiempo llegaba el gobernador civil con numerosa escolta de Orden público y Guardia civil, que disolvió los grupos de paisanos no sin trabajo.

Por la tarde.—Frente á la Academia

Desde las primeras horas de la tarde comenzaron á estacionarse frente á la Academia militar grandes grupos de paisanos provistos de garrotes.

Las autoridades enviaron fuerzas de la Guardia civil, que tomaron las travessas y se situaron en las desembocaduras de las calles inmediatas.

Lucha sangrienta.—Obreros y estudiantes.

Serían las seis de la tarde cuando en la calle de Santiago ocurrió el temido choque con gravísimos caracteres.

Ignórase aún quién provocó la lucha; lo cierto es que militares y paisanos—algunos de éstos obreros—pelearon con gran empuje; que de ambas partes hubo muchos heridos y contusos, y que al poco tiempo se generalizó la pelea tomando en ella parte gentes que presenciaron el primer choque como curiosos y algunos oficiales de todas las graduaciones, usando las espadas y otras armas blancas.

Un estudiante, llamado D. Arturo Bascuñana, recibió un tremendo golpe en la cabeza que le hizo caer rodando y bañado en sangre.

La Guardia civil cargó sobre los grupos de paisanos, pegando de plano con los sables. Esto excitó más los ánimos, determinando que muchos curiosos, especialmente del elemento obrero, se unieran á los estudiantes.

Nueva lucha

Reunidos obreros y estudiantes, organizaron en el acto una manifestación, que recorrió algunas calles dando gritos de viva el pueblo y los estudiantes y otros contrarios á los militares.

Al pasar por el paseo de la Acera encontráronse los manifestantes con un grupo de tenientes de caballería. Allí trabóse de nuevo la lucha á palos, sillestos y pedradas.

Muchas señoritas que paseaban en aquel sitio fueron arrojadas. Algunas sufrieron desmayos y arrojadas.

Los tenientes se defendieron con los sables.

Hubo también en este choque algunos heridos y muchos contusos.

La lucha adquirió por momentos más amenazadoras proporciones cuando llegaron fuerzas de la benemérita, que cargando de nuevo sobre los paisanos los disolvieron.

Los militares se retiraron entonces.

Valladolid 12 (10 n.).—Reina tranquilidad en la población aun cuando ésta es más ficticia que real.

Los alumnos están recluidos por orden de sus jefes en la Academia.

Los estudiantes pasan por las calles abrazados á los obreros, que hacen causa común con ellos.

Se sabe que en las contiendas de hoy han resultado muchos heridos, pero hasta ahora se ignora el número de ellos porque todos fueron á curarse á sus domicilios.

Censuras justificadas

Valladolid 13.—La población comenta con viveza los sucesos ocurridos, y censura unánimemente á las autoridades que, haciendo grandes alaridos de fuerza que resultaron perfectamente inútiles, lejos de evitar los acontecimientos, lo que consiguieron fué excitar más los ánimos.

Precauciones

A las once de la noche fueron los alumnos de la Academia por secciones á sus casas.

Se ha pedido Guardia civil á los puestos próximos á la capital.

A la una de la madrugada se retiraron á sus cuarteles las fuerzas de la Guardia civil de infantería y caballería que estaban patrullando por las calles y paseos de la población.

Hay guardia permanente en diferentes sitios.

Temores

Mañana se celebra la fiesta del patron de Valladolid, y como deben asistir á misa los alumnos de la Academia formados, se teme que ocurran nuevos choques con los estudiantes y el elemento obrero.

FILIPINAS

El Congreso filipino

Washington 12.—La asamblea nacional filipina fué convocada á sesión extraordinaria hace días para examinar las proposiciones de los americanos y decidir acerca de la paz.

Las reuniones se celebran en San Isidoro.

Atrocidades de los americanos

Roma 12.—Los Obispos de Filipinas han enviado al Vaticano una protesta contra las atrocidades que las tropas americanas cometen con los indígenas.

El clima.—Regimiento de los diez maldos

Nueva-York 12.—Un telegrama dirigido por el rey de Hong Kong dice que los soldados del regimiento de N. Braska han virginito solicitudes al general Mac-Arthur, dándole que les dispense de prestar servicio.

Solo quedan en pie 300 hombres de pri-

mera línea. Además la semana última ca- yeron enfermos otros 160. En sus instancias declaran los firmantes que están dispuestos a batirse; pero que se hallan en tan triste estado, que necesitan descansar algún tiempo.

Regreso de Dewey

Washington 12.—El ministro de Marina ha telegrafiado al almirante Dewey autorizándole para regresar a los Estados Unidos.

El gobierno tiene el proyecto de enviar a Gibraltar la escuadra americana del Atlántico, al mando de Sampson, para que salga al encuentro de Dewey a su regreso de Manila, y la escolte hasta Nueva-York, en reconocimiento a su triunfo en el combate naval de Cavite.

Se calcula que Dewey llegará a los Estados Unidos a fines de Julio.

Telegrama del general Rios.

El ministro de la Guerra recibió anoche un telegrama del general Rios confirmando que ha llegado a Manila, procedentes de los Estados Unidos los refuerzos que había pedido el general O'is a su gobierno.

A pesar de esto, el general Rios no anuncia que hayan salido tropas americanas para salvar al destacamento de Balser ni para sustituir las garniciones españolas de Zamboanga y Jo'ó, con objeto de que estas últimas puedan regresar a la Península.

En el telegrama se habla también de varios asuntos del servicio, y principalmente de la repatriación.

Viaje del ministro de Marina

Cádiz 12.—A las ocho de la mañana de hoy ha fundado en el arsenal el aviso Giralda, conduciendo al ministro de Marina, que fué saludado por las autoridades del departamento, el Obispo, el gobernador de Cádiz y el alcalde de San Fernando.

El aviso Giralda, teniendo a bordo al ministro de Marina, varó frente al arsenal, al crecer la marea luego salió a flote sin averías.

Después visitó el taller de obreros de ribera y las obras de los buques en construcción, Linters y Princesa de Asturias.

Se dice que el ministro se muestra muy disgustado. Dice que no encontrará argumentos para explicar que no se haya terminado ni se sepa aún cuándo navegará el Princesa de Asturias, que se empezó a construir hace once años; lamentándose también que este buque tarde todavía dos meses en prepararse para ser remolcado a Cartagena.

Se asegura que el ministro, en conferencias reservadas, ha dicho que el arsenal es una casa de beneficencia, y que eso no puede subsistir, aunque se opongan a su supresión los que en San Fernando resulten perjudicados.

La quilla del Puerto-Rico se puso con toda solemnidad hace más de un año. Pero lo cierto es que del buque no hay casi nada hecho.

El crucero Marqués de la Ensenada, que debió marchar hoy, no pudo hacerlo a causa de averías.

El ministro se mostró decidido defensor de los arsenales y astilleros; dijo que los propósitos del Gobierno eran prestar apoyo y auxilio en la medida que la situación del país lo permitiera, para se propone proteger la industria naval nacional.

Añadió que la ausencia del Princesa de Asturias no durará más que un mes.

Con objeto de activar los trabajos para que pudiese conducirse a Cartagena dentro de un mes, desde esta noche trabajará la maestranza.

La junta de defensa le presentará varios proyectos, para evitar la traslación a Cartagena del Princesa de Asturias, que se dice costará 115.000 pesetas.

TEATRO DE LA COMEDIA

No era fácil sospechar que tras el eufónico nombre de Santarellina, se ocultasen los de Mam'zelle Nitouche, obra representada ya muchas veces en Madrid, y en honor de la verdad, mejor que anoche la representó la compañía italiana.

Con decir que está suprimido lo mejor, por no decir lo único bueno que tiene la opereta, que es la música, y además un acto entero, el de más movimiento y más original, queda dicho a cuán poca cosa se ha dejado reducida la obra en merceda que ciertamente en tal forma no merecía ser representada por una compañía hacia la cual tantas simpatías demuestra el público madrileño.—P.

LAS DIPUTACIONES provinciales

La Gaceta publica hoy el decreto firmado ayer por S. M. dictando disposiciones para la formación de los presupuestos provinciales y para el funcionamiento de las comisiones provinciales.

En el preámbulo anuncia el Gobierno su propósito de someter a las Cortes una ley reformando la Municipal en sentido ampliamente descentralizador, y que al propio tiempo impida que los Ayuntamientos mermen sus prestigios históricos a fuerza de vivir de ellos.

Aunque abraza el propósito de someter a las Cortes una reorganización de las Diputaciones provinciales, fundada en los mismos principios, ha creído urgente dictar algunas disposiciones que, respetando los preceptos de la ley vigente, continúen la obra comenzada por el real decreto de 7 de Abril de 1890 y aclaren el real decreto de 3 de Mayo de 1892.

Expone después que algunas Diputaciones han llegado a abusar de las facultades que les confieren las disposiciones vigentes, elevando sus gastos en proporciones extraordinarias, y recuerda el resultado que está dando la visita girada a la Diputación provincial de Madrid, haciendo notar que se acuden a las Cortes con solicitudes de esta corte 818.766 pesetas, habiendo dejado de pagarse al Banco la cantidad convenida de 400.000 pesetas anuales, quedando en 31 de Diciembre de 1898, pesetas 2.043.929 pendientes de recaudación en concepto de resultas por ejercicios pasados.

A pesar de este estado, los vocales de la comisión provincial vienen percibiendo sus dietas por meses vencidos y sin retraso alguno.

El gasto en concepto de dietas en las 49 provincias asciende a 858.455 pesetas con ocho céntimos.

Añade que asocia también con frecuencia, y es, sobre injusto, grandemente desmoronador, que algunos diputados se ocupan de sus mejores trabajos e influencias a librar a los pueblos de sus distritos de

la entrega del contingente provincial, con lo cual la insolvencia y los apuros de los Ayuntamientos se fomentan, la recaudación se retrasa y aparece el déficit en el presupuesto, y con él el abandono de los más sagrados servicios, y mientras tanto, el diputado que, aunque alcance efectos electorales, ni ayuda a la acción recaudatoria, ni favorece a los pueblos, que al fin habrán de pagar con recargo, cobra sus dietas puntualmente satisfecitas con los ingresos de otros distritos que pagan con regularidad.

También hace notar que la limitación establecida por el real decreto de 1892 para los gastos de representación de la presidencia, ha sido infringida en varias provincias, alcanzando los gastos por este concepto en las 49 provincias la suma de pesetas 184.300 con 17 céntimos, añadiendo que la prodigalidad en estos gastos, rebaja el prestigio de las corporaciones, que la aumenta, sobre todo cuando contrasta su pago puntual y su cuantía excesiva con el abandono de las obligaciones sagradas de la Beneficencia provincial.

Hé aquí la parte dispositiva:

«Artículo 1.º Los vocales de la comisión provincial percibirán las dietas que, con arreglo al art. 92 de la ley, tienen derecho a reclamar cuando el último presupuesto de la Diputación se haya liquidado sin déficit y además el nuevo presupuesto se presente nivelado, y quedando cubiertos todos sus gastos necesarios con ingresos ordinarios, no contengan ningún recargo en los repartimientos provinciales fijados para el ejercicio anterior.

Art. 2.º Los presidentes de las Diputaciones percibirán los gastos de representación a que tienen derecho, conforme al artículo 115 de la ley Provincial, cuando el presupuesto presentado se halle en las condiciones de normalidad exigidas en el artículo anterior, no pudiendo en ningún caso exceder dichos gastos de 5.000 pesetas en las provincias de primera clase, incluso la de Madrid, y de 2.500 en las de segunda y tercera.

Art. 3.º En ningún caso podrán comportarse como más de tres sesiones semanales en las provincias de primera clase y de dos en las de segunda y tercera, las reuniones que la comisión provincial celebre para el despacho de los negocios que estén a su cargo.

Se considerarán, sin embargo, como sesiones extraordinarias con derecho a dietas las que se celebren con la condición precisa del párrafo 2.º del art. 94 de la ley.

Art. 4.º En las condiciones de normalidad del presupuesto que establece el artículo 1.º, y dentro del número de sesiones fijado en el anterior, los vocales de la comisión provincial percibirán las dietas del art. 92, siempre que de las actas de las sesiones de la Diputación aparezca la asistencia ó excusa debidamente justificada del vocal a un número de sesiones que represente las dos terceras partes de las celebradas por la corporación en el período semestral anterior, y cuando en el presupuesto último liquidado aparezca que el distrito electoral del vocal de que se trata no adeuda por contingente provincial de dicho ejercicio, suma mayor al 20 por 100 de su cuota de repartimiento.

Los efectos de este artículo no serán aplicables a los vocales de la comisión provincial que no fueran diputados en el año a que se refieren las condiciones exigidas.

Art. 5.º Los vicepresidentes de las comisiones provinciales cuando presidan por ausencia del gobernador la comisión mixta del reclutamiento, no tienen derecho al cobro de las dietas del art. 92, reconocido por el 101 del reglamento de 1898 para la ejecución de la ley de quintas a los dos diputados vocales de la provincial que turnan en la constitución de dichas comisiones mixtas.

Art. 6.º Los ordenadores de pagos y los contadores de fondos provinciales serán personalmente responsables de todo pago que se verifique contraviniendo a las disposiciones del presente decreto.

Los contadores de las Diputaciones darán conocimiento al gobernador de la provincia de todas las cantidades que se abonen por razón de dietas a los vocales de la comisión y por gastos de representación a los presidentes, expresando en cada caso si los pagos se han efectuado a lo que queda dispuesto.

Presidentes que renuncian a los gastos de representación.

En el ministerio de la Gobernación se han recibido noticias de que son varios los presidentes de Diputaciones provinciales, entre ellas los de Badajoz y Barcelona, que han ofrecido renunciar los gastos de representación que se les deja en virtud del decreto firmado ayer por S. M.

El presidente de la Diputación provincial de Madrid cede a la Inclusa la cantidad que le corresponde por aquel concepto.

JUNTA CENTRAL del Censo

Las elecciones de Vélez-Rubio

En la sesión celebrada ayer por la Junta Central, y de la cual publicamos anoche breves indicaciones, se dió cuenta del dictamen de la ponencia formada por los señores Pidal, Salmeron y Capdepon, proponiendo que una instancia dirigida a la Junta en 21 del pasado por el Sr. Laserna y 18 interventores, que constituían la mayoría de dos terceras partes de la junta de escrutinio de Vélez Rubio, pase al fiscal del Tribunal Supremo, por entender que en los hechos denunciados, de ser ciertos (y que lo son lo prueban el acta de la junta de escrutinio y un acta notarial de presencia), pueden existir por lo menos dos delitos: el de proclamación indebida de persona y el de suspensión sin causa grave y suficiente de cualquier acto electoral. La Junta aprobó por unanimidad el dictamen de la ponencia, resolviendo además que a los citados documentos se unan otros remitidos por el gobernador al Gobierno y por éste a la Junta.

Segun nuestras noticias, los hechos denunciados son los mismos que se denunciaban en un telegrama, firmado por el señor Laserna y los 18 interventores, y publicado por nosotros el día 23 de Abril.

Que por exhorto telegráfico de un juez municipal é injerino de instrucción y fundado en una simple denuncia se retiraron de la mesa de la Junta de escrutinio, interrumpiendo las funciones de ésta, cinco actas de Huérel-Oveja, y que por el presidente de la Junta y contra los acuerdos de la mayoría de ésta se sustituyeron aquellas por cinco certificaciones que en aquel acto fueron presentadas y el presidente admitió, escritas y adjudió los votos, resultando de todo esto el caso verdaderamente nuevo de que se hicieran dos proclamaciones, una por el presidente y otra por la mayoría de la Junta, y haya por lo tanto dos credenciales; una firmada por el presidente y dos secretarios escrutadores, de los cuales parece que el uno no es elector, y otra la que trae el Sr. Laserna, firmada por diez y seis interventores y los otros dos secretarios escrutadores.

Los otros documentos que la Junta ha acordado también pasar al Tribunal Supremo son los remitidos por el gobernador tratando de demostrar su imparcialidad y su ninguna intervención en estos hechos; pero a juzgar por la resolución de la Junta no debieron convencer a los señores.

Elecciones municipales en Linares.

Seguidamente pidió el Sr. Salmeron que se aplacen las elecciones municipales en Linares, donde la Junta municipal del Censo ha faltado de un modo escandaloso a la ley para proteger a los candidatos oficiales.

Interesa aquella elección a persona unida por vínculos de familia al presidente del Consejo, y el Sr. Silvea salió al encuentro del Sr. Salmeron, oponiéndose resueltamente a lo que éste pedía, alegando que la Junta Central es incompetente para ocuparse de elecciones municipales.

El Sr. Salmeron mantuvo con energía su propuesta, afirmando el derecho de la Junta Central a intervenir en los actos preliminares de la elección municipal.

La Junta acordó comunicar al Gobierno que debe aplazar las elecciones municipales en Linares, y que la ponencia dictamine sobre la forma eficaz de que se anule todo lo hecho por aquella Junta municipal.

Elecciones municipales en Madrid.

El Sr. Salmeron encomió al Sr. Silvea la necesidad de que el Gobierno obra con la mayor legalidad en las elecciones municipales de Madrid, y anunció que los elementos democráticos que en esta capital acuden a la lucha, están muy sobre aviso y resueltos a que no se les atropelle en el ejercicio de un derecho, ni se mistifique su voluntad con pucherazos.

ESPAÑA EN LA Exposición de París

El duque de Tetuan

París 12.—El duque de Tetuan, acompañado del Sr. Crespo, secretario de la misión española en la Conferencia de la paz, y del Sr. Latorre, secretario de la embajada en París, ha visitado hoy las obras de construcción para la Exposición Universal de 1900.

Han hecho los honores al ex ministro español M. Picard, comisario general de la Exposición; M. Dalannay Billeville, jefe de la explotación; el marqués de Villalobar, delegado de España, y el Sr. Uicoste, arquitecto de la comisaría española.

La visita ha durado dos horas. En el acto de la visita el delegado general de la Exposición anunció al secretario de la embajada de España que concedía a nuestro país el salón circular del ángulo meridional del palacio de Bellas Artes.

Así los pintores españoles dispondrán de cuatro salas.

El pabellón régio de España ocupará una superficie de 360 metros cuadrados y se levantará a orillas del Sena, junto al de Alemania.

Mañana saldrá el duque de Tetuan para La Haya.

San Juan de Dios

El Arzobispo de Madrid visitó ayer al ministro de la Gobernación para interesarle en la próxima resolución del expediente relativo al hospital de San Juan de Dios, asunto en que están en pugna el Obispado y la Diputación provincial.

El expediente no será resuelto hasta después de terminarse el período electoral.

Asuntos militares

La sumaria por la rendición de Manila la terminó ayer el juez instructor, vocal del Consejo Supremo, Sr. Muñoz Vargas, quien recibió declaración al último testigo que le faltaba interrogar.

El lunes pasará este proceso a poder de los fiscales.

En los círculos militares se niega categóricamente el rumor de que tres coronetes del arma de Caballería hayan de ser juzgados en breve por tribunales de honor.

LAS ELECCIONES MUNICIPALES

Madrid

Anoche se reunieron en el Círculo de la calle Mayor los electores del distrito del Congreso.

A la reunión, que presidió el Sr. D. Julian Muñoz, concurrió también el Comité liberal del distrito y el candidato D. Miguel Mathet.

Usaron de la palabra los Sres. Mañoz y Mañhet para recomendar la lucha.

Cádiz

Cádiz 12.—Se ha celebrado una reunión magna en el Centro Mercantil, quedando acordada la candidatura de los señores productores.

En ella figuran caracterizados comerciantes é industriales.

La mayoría de ellos figuraba en los partidos silvestista antiguo y silvestista actual y republicanos, aunque ahora se han despojado de todo carácter político.

Mañana darán un Manifiesto.

Los republicanos celebran mañana una meeting. Van a la lucha llevando valiosos elementos.

Se presentan algunos candidatos de diversos colores, como independentes, por varios distritos.

La lucha se presenta complicadísima.

Múrcia

Múrcia 12.—En el pueblo de Aván se han unido todos los partidos políticos para dar la batalla en los comicios a los caciques, que públicamente han sido acusados en diversas ocasiones de varios delitos, entre ellos malversación de fondos.

Los caciques, ayudados por sus protectores, pretenden oponerse a los deseos del pueblo, y han conseguido ya el procesamiento del alcalde liberal, D. José Templeado, por calumniosa denuncia de supuestas coacciones electorales.

Coacciones en Palma

El general Weyler visitó ayer al ministro de la Gobernación para manifestarle que sus amigos de Palma de Mallorca se quejan de las coacciones que allí se ejercen contra los candidatos que no son partidarios del Sr. Ribot.

El Sr. Dato ofreció telegrafiar al gobernador de Baleares para que impida que se cometan coacciones.

La huelga en la Fabrica del Gas

La huelga de gasistas continúa en el mismo estado y sin que sus efectos se hayan hecho sensibles para el público.

El presidente de la Sociedad de Obreros de la Fabrica del Gas ha recibido el ofrecimiento de apoyo moral y material de la asociación de poderos de Madrid, y La Dinamo, sociedad de obreros de las fabricas de electricidad La Madrileña y La Inglesa, ha ofrecido también su concurso personal y el 5 por 100 de sus sueldos diarios harían duren las circunstancias presentes.

Los huelguistas creen que la fabrica debe estar falta de operarios.

Barbario nacional

Cogida grave

En la novillada que se dió anteayer en la Plaza de Toros del Escorial, ocurrió un lamentable incidente.

Herido ya de muerte el último toro, invadió una turba de espectadores el redondeo, y uno de ellos aprovechó el momento en que la res se acostaba, para arrancarle una banderilla.

Esto bastó para que el animal volviera a levantarse y acometiera al banderillero madrileño apodado mazantinito, que, sin poder esquivar el encuentro, detenido por la masa de gente que le cortaba el paso, fué derribado por el toro, el cual le picotó de tal manera, que cuando levantaron al diestro, arrojaba abundante sangre por la boca.

Reconoció por los médicos, certificaron ser imposible su traslación a Madrid.

Además de otras lesiones internas, el infelizmente torero tiene fracturadas algunas costillas, con lo que se ha determinado la pulmonía traumática.

Los amigos del Sr. Castelar

Ayer tarde se reunió la subcomisión permanente que estudia la mejor forma de llevar a la práctica las últimas declaraciones políticas del Sr. Castelar.

Se convino en hacer público que los amigos que han seguido y siguen formando hoy un partido nuevo, porque la misión que se han impuesto es solo desmembrar las fuerzas republicanas bajo la dirección del señor Castelar.

Se adoptaron otros acuerdos que no han querido hacer públicos.

EL DESCANSO DOMINICAL

y los dependientes de comercio

Unos 200 dependientes que prestan sus servicios en establecimientos de tejidos, sastrería y camisería, se reunieron anoche en la plaza de San Millán, y desde allí se dirigieron por grupos y en actitud pacífica a varias tiendas, para recordar a los dueños el acuerdo tomado por los gremios a que pertenecen en punto a la hora de cerrar en los días de trabajo y festivos.

Todos los visitados atendieron las súplicas de las comisiones que entraron en sus casas a recordarlos el cumplimiento que tenían contraído.

Los manifestantes se proponen volver a reunirse esta noche en el mismo sitio y a la misma hora y repetir la visita en caso necesario.

“Meeting,” agrícola

Lérida 22.—Se ha celebrado el meeting de la Cámara agrícola en el teatro de los Campos Eliseos, que estaba lleno completamente.

Ocupaba la presidencia el marqués de Alfarrás.

Adhirieron los principales centros agrícolas de España.

Hablaron los Sres. Girona, Tobella, Agellet, Dalmau y Zulueta.

Aprobáronse varias conclusiones, entre ellas la supresión del impuesto de consumos, sustituyéndole por otro sobre ganancias de las sociedades de crédito.

También se acordó pedir la supresión del impuesto de guerra.

El Fronton Central

Inauguración

En los primeros días de la semana próxima se celebrará la inauguración del nuevo fronton construido en la calle de Tetuan.

El espectáculo, que comenzará a las cinco de la tarde, durará hasta las doce de la noche y se dividirá en dos partes, con un intermedio de dos horas, a fin de que los espectadores dispongan de tiempo suficiente para comer.

En la primera sección se jugarán dos partidos de pelota, y terminados estos y una vez despejado el local, se convertirá a la cancha en espacio y florido jardín, cubierto de hermosas plantas y adornado con preciosas fuentes de colores.

En el centro del improvisado parque se elevará un elegante kiosko, destinado a la Sociedad de Conciertos de Madrid, la cual celebrará una fiesta musical de carácter puramente español, dirigida por los maestros Breton, Chapí y Jimenez, de quienes se ejecutarán las más inspiradas y aplaudidas composiciones.

Alrededor de la cancha se establecerá un amplio paseo en el que habrá gran número de sillas a disposición de los concurrentes.

Durante los dos intermedios del concierto funcionará un excelente cinematógrafo, en el que se presentarán vistas y escenas de gran efecto y novedad.

Podrán tomarse billetes para toda la función monstro que se prepara ó para una sola de las partes de que constará el grandioso espectáculo.

El dique de la Habana

Dice El Tiempo:

«La noticia del embargo del dique flotante de la Habana debe ser un canard, pues anteayer tuvo el señor subsecretario del ministerio de Marina un telegrama del señor Perál, encargado del dique, y nada referente al embargo del dique. Por el contrario, pide autorización para limpiar y pintar los fondos, y no se explica que tal autorización pidiese estando embargado.»

“SPORT,”

Polo-Club de Barcelona

Con una tarde de primavera, aunque algo desparecida, se efectuó el jueves último en el Hipódromo de Barcelona el primero de la serie de partidos de Polo concertados entre el Barcelona Polo Club y el Madrid Polo-Club.

El team del Madrid Polo Club lo formaban D. Francisco Sanjuanera, el duque de Santofia, D. Valentin Menéndez, y Captain D. Justo San Miguel.

El team del Barcelona Polo-Club componíanlo D. Luis Lopez, D. Juan J. Ferrer Vidal, D. Jorge de Sarrástegui, y Captain D. Enrique Ibarrola.

Jueces: D. E. Niquet y el duque de Arion.—Árbitro: Sr. Vehis.—Score: D. Pedro La Rosa.

La lucha fué reñida y en las seis series que se jugaron, ambos contendientes mostraron destreza y agilidad.

El partido terminó a las cinco y media, quedando los azules, ó sean B. P. C., con tres goals, y los encarnados M. P. C., con ocho goals, ganadores de la partida.

A la fiesta concurrieron bastantes señoras, y la amenizaron dos bandas de música.

LA “GACETA,”

Publica la de hoy las disposiciones siguientes:

Presidencia

Disponiendo que hasta la terminación del actual año económico se sigan satisfaciendo todos los pagos por atención de las sesiones del Golfo de Guinea en la Caja de la Dirección general de los asuntos de Hacienda, que radica en el ministerio de Hacienda.

Estado

Concediendo la gran cruz de Carlos III a D. Alvaro Armada Fernandez de Córdoba Va. des y Güemes, marqués de Córdoba, conde de R. villagigedo, coronel honorario de Artillería y senador del reino.

Guerra

Los reales decretos firmados por S. M. que publicamos ayer.

Marina

Convocando a oposición para proveer ocho plazas de aspirantes del cuerpo de la Armada, de que damos cuenta por separado.

Hacienda

Aprobando el concierto para el pago del impuesto transitorio sobre el consumo de luz eléctrica y luz de gas, celebrado entre los representantes de la Diputación provincial de Alava y el director general de Contribuciones indirectas.

Gobernación

Real decreto dictando reglas para el funcionamiento de las Diputaciones provinciales, de que damos cuenta por separado.

Fomento

Promulgando varias leyes, incluyendo carreteras en el plan general.

Nombrando a D. Guillermo Brocman y Abartzua ingeniero de primera clase del cuerpo de ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, con la categoría de jefe de Administración de tercera clase, por haber servido en Ultramar el tiempo reglamentario.

Item a D. Ricardo Ayuso y Navarro, ingeniero jefe de segunda clase del cuerpo de Caminos, Canales y Puertos, con la categoría de jefe de Administración de cuarta clase, por haber servido en Ultramar el tiempo reglamentario.

Por telégrafo

Interior

Los alumnos de infantería

Toledo 12.—El batallón de alumnos de la Academia llegó ayer a Yébenes, siendo por la tarde para Mancheco. Allí en el tren militar, llegando a esta ciudad a las cinco de la tarde.

En las afueras de la población se separó a los alumnos un gran gentío.

El Cardenal, el gobernador y el alcaide salieron al encuentro de la columna, con objeto de dar la bienvenida al coronel rector de la Academia.

La catástrofe de Tiermes.—Dolientes.

Soria 12.—Han fallecido dos de los heridos a consecuencia del hundimiento del coro de la iglesia, ocurrido en el pueblo de Tiermes.

La feria de Santiago

Santiago 12.—Se ha celebrado la feria de la Ascension.

En ella se ha vendido mucho ganado de ballar, que en general ha alcanzado altos precios.

El ganado lanar ha venido, con abundancia y se han hecho muchas transacciones. Ha habido gran escasez de forasteros.

La vuelta al mundo

Castellón 12.—Hoy ha estado continuando a las pocas horas su viaje, portugués conde de Fonsalva, que se propone dar la vuelta al mundo sin detenerse el tiempo que le ha de invertir en ello, viajando en una silla de postas tirada por cuatro mulas.

La compañía un secretario y cuatro criados.

La sequía

Algeciras 12.—Sigue la sequía, presentando los campos lamentable aspecto. Se va perdiendo la esperanza de obtener siquiera una mediana recolección.

Tiro al blanco

Barcelona 12.—El primer batallón de plaza y el segundo de Artillería han efectuado esta noche ejercicios de tiro al blanco desde la batería del astillero.

El blanco, que se hallaba situado a cuatro kilómetros de la costa, quedó destruido.

El nov

presentarán en el ministerio de Marina hasta las cinco de la tarde del día 15 de Junio.

El proceso Fioranes

Ha sido señalada para los días 8, 9 y 10 de Junio la vista del proceso Fioranes.

Oficina-registro

El alcalde de Madrid ha solicitado autorización para instalar en el Ayuntamiento la oficina-registro de los obreros y de las demandas que de estos se hagan.

Cables eléctricos

Entre los asuntos que ayer fueron aprobados por el Ayuntamiento, figuraba un dictamen proponiendo el consentimiento de la real orden que declara improcedente el arbitrio sobre los cables eléctricos que van por encima de los edificios particulares.

Guerrilla apodreada

Telegrafían que en la corrida de toros celebrada en Marsella, y por negarse Guerrita a matar un toro que se lidió en sustitución de otro, muerto de un puñazo, el público arrojó al diestro sillas, bancos, botellas, etc.

Español fallecido

El cónsul de España en Montevideo participa al ministerio de Estado el fallecimiento de D. Manuel Fernandez, natural de Trelles (Oviedo), dejando pesos 406'81 en dinero, y varios efectos y ropas de uso.

Dice El Globo que el senador por Jaen, nuestro estimado amigo, Sr. Moreu, ha escrito a sus amigos participándoles que no es cierto que se haya separado del partido liberal.

Paquetes postales peligrosos

En estos últimos tiempos se han presentado con frecuencia en los Estados-Unidos casos de envenenamiento, producidos por medio de golosinas enviadas por correo.

Hoy se ha puesto en moda entre los individuos que quieren llevar á cabo misteriosas venganzas otro sistema. Consiste éste en enviar por paquete postal una vibrón ó un aspid.

Citase los casos de un señor Stevy, de Nueva York, y de una actriz, de Rochester, miss May Cook, que han recibido tales regalos de personas desconocidas, y que, afortunadamente, han podido librarse de la mordedura venenosa de tales reptiles.

Victimas del trabajo

En la imprenta de nuestro colega El Imparcial fué cogido ayer por una máquina un obrero. El infeliz quedó con un brazo completamente destruido.

También en la carpintería establecida en la calle de Miguel Servet, núm. 11, se produjeron graves heridas en la mano derecha el operario Tomás Santa Cruz.

Desalientos carlistas

A la Epoca telegrafían lo siguiente desde París con fecha 12:

«Ha llegado á Biarritz D. Tirso Olazábal, quien ha conferenciado con el marqués de Cerralbo.

Ambos señores han salido hoy con dirección á Lourdes.»

Conferencia

Hoy, á las cinco de tarde, ha continuado el doctor La Riva y Pareja el curso de enfermedades del corazón, con una notable conferencia sobre «Diférentes cardiopatías», y el doctor González Tarrago el de enfermedades de las vías uricarias, con otra no menos luminosa sobre «Retención de orina», en la Casa de Salud de San José, calle de Diego de Leon.

Seda

En la capilla del Palacio Episcopal se celebrará mañana á las once el enlace de la señorita doña Blanca Escrivá de Romany, hermana del conde de Casal, con el señor conde de Finat.

Durante dos días han estado expuestos en la casa de la madre de la novia el elegante trousseau y los regalos que con este motivo se han cruzado entre los parientes y los que han ofrecido á los novios sus numerosos amigos.

LOS TEATROS

Apolo

Con un lleno completo celebró anoche su beneficio la distinguida familia de este teatro, señorita Brú. En las cuatro funciones escuchó la beneficiaria aplausos entusiastas, recibiendo una lluvia de flores al final de los números.

El saloncillo del teatro y el cuarto de la artista estaban llenos de espléndidos regalos con que sus amigos y admiradores la obsequiaron.

Circo de Colon

Con gran éxito debutaron anoche unos artistas en la parodia de las Damas Vienesas.

El público, que pasó un rato muy agradable, hizo repetir el final del ejercicio entre grandes aplausos.

También se distinguieron notablemente mis Galatas y la señorita Ortiz.

Con motivo de las fiestas de mañana y pasado, habrá en este espacio circo variadas funciones por tarde y noche, tomando parte en ellas los artistas más notables de la compañía.

HONORATO BALZAC

Hay nombres gloriosos á quienes el destino se complace en atormentar, aun más allá de la tumba. Entre ellos hay que incluir el de Balzac.

Todo el mundo sabe las incansables y torturadas preocupaciones por que pasó el gran novelista. Durante veinte años vivió entregado á una labor enigmática, á un esfuerzo cerebral gigantesco, escribiendo uno tras otro libros admirables, cuyo producto no bastaba para acallar el clamoreo de los usuarios encarruzados. Administrador desastroso de su suyo, el autor de la Comedia humana no supo ó no pudo jamás regularizar su situación financiera; la época más gloriosa de su existencia la pasó consumiendo en un esfuerzo colosal, exprimiendo el jugo fecundísimo de su poderosa inteligencia, trabajando catorce y quince horas diarias, gastando sus energías físicas y morales... en beneficio de la familia de acreedores que le acosaba sin descanso.

La ciudad de Tours, patria de Honorato de Balzac, ha querido conmemorar como se debía este centenario, y en los actuales momentos se llevan á cabo los festejos organizados. Pero se da el caso de que el Municipio de la histórica ciudad ha rehusado categóricamente el asociarse á esos festejos y al contribuir á sus dispendios.

Y no porque los ediles no estén convencidos de la legitimidad de la gloria del más ilustre de los hijos de Tours: ¡Balzac!... [Un grande hombre]...

«¿Qué es lo que ha ocurrido?... Una cosa, muy sencilla á primera vista, pero cuya trascendencia ha suscitado los escrúpulos de los señores concejales de Tours. Son éstos, en su inmensa mayoría, radicales, y su

conciencia se ha sublevado al saber que el Comité del Centenario había encargado el discurso reglamentario á M. Brunetiere. Y este señor académico será muy sabio, muy indicado para pronunciar el elogio de Balzac; pero políticamente considerado, es un reaccionario, y... el Municipio de Tours no puede ni debe tomar parte ni contribuir á una ceremonia en que haya de tomar la pa-

labra un reaccionario tan señalado como Brunetiere.

En vano se hizo observar á esos suspicaces puritanos que el discurso del director de la Revue des Deux Mondes tendría un carácter exclusivamente literario. Encogieronse de hombros, como diciendo: «¿Qué! A nosotros nadie nos la pega, y recalcaron su non possumus.

EDICION DE LA NOCHE

Judaismo profesional

Continúa su campaña contra la clase mercantil el periódico La Reforma, tan conexionado con el ministro de la Guerra.

Bajo el epígrafe que consignamos á la cabeza de este suelto, escribe La Reforma estas palabras:

«Ya hemos dicho, y no nos cansaremos de repetir, que el judaísmo y la avaricia de los comerciantes son profesionales, las lleva consigo el oficio; y si la balanza del Arcángel San Miguel, en vez de pesar buenas y malas obras pesara higos de Fraga, el mismo Arcángel acabaría por poner plomo en un platillo y estafar á las buenas almas.

Por eso, por ser condiciones inherentes al comercio la avaricia, la dureza de corazón, el egoísmo, la ausencia de sentido moral, es por lo que les hiera más nuestra crítica.»

UN BANDERILLERO MUERTO

El banderillero Massantín ha fallecido hoy por la mañana en El Escorial, á consecuencia de las heridas sufridas en la lidia del último toro de la corrida, en dicha población celebrada el día de la Ascension.

El desgraciado muchacho dejó á su madre en la miseria.

Question interminable

París 13.—Para el caso de que el Tribunal Supremo dé un fallo contrario á la revisión de la causa Dreyfus, los partidarios de éste anuncian que proseguirán la campaña sobre dicho asunto, sacando partido de las causas contra Zola, Reinach y Picquart.—Fabra.

Terrible choque

Nueva York 13.—Durante la noche última ha ocurrido un terrible choque entre dos trenes de viajeros en Ely, cerca de Reading. Hasta este momento se desconoce de una manera precisa el alcance de la catástrofe, que ha debido ser verdaderamente terrible, pues en las primeras horas de la mañana iban encontrados 34 cadáveres y el número de los heridos que ha podido comprobarse ascendía á unos 50.—Fabra.

LA CONFERENCIA DEL HAYA y el furor de los armamentos

París 13.—Algunos periódicos, particularmente la Gaceta de Ginebra, hablando de la conferencia del Haya, advierten que Rusia, que tomó la iniciativa de dicha reunión diplomática, lejos de prescindir con el ejemplo, comenzando el desarme, ha aumentado el efectivo militar de su ejército, llevando al mismo tiempo á cabo costosísimas obras de defensa en el Extremo Oriente y realizando un vasto plan de ferrocarriles estratégicos.

Alemania, antes de ir á la Conferencia, ha conseguido la aprobación de nuevos créditos destinados á la reorganización de la marina y al aumento del ejército.

La Gran Bretaña prosigue con ardo sus armamentos militares, y Austria, Francia é Italia no parecen dispuestas á reducir sus presupuestos de guerra.

Sólo algunos Estados secundarios acojen de buena fé la Conferencia, porque se forman la ilusión de que ha de salir de ella algún útil y provechoso á los intereses de los neutrales.—Fabra.

Baja del exterior español

París 13.—Después de la contratación de primas, el exterior español ha tenido en nuestra Bolsa una baja de cuarenta céntimos, haciéndose á 60'45.—Fabra.

Noticias de Barcelona

Prision de un delator.—Precauciones electorales

Barcelona 13 (3 tarde).

Ha ingresado en la cárcel, á disposición de la autoridad militar, Domingo Rovira, acusado de haber guardado las armas encontradas en Sardañola, delatado después á la autoridad el sitio donde fueron halladas.

Ante el temor de que se altere el orden público con motivo de las elecciones municipales, se han reconcentrado fuerzas de la Guardia civil en Manresa, Villanueva, Badalona y otros pueblos.—Arenchid.

ASOCIACION DE LA PRENSA

El martes próximo se reunirá la junta directiva de la Asociación de la Prensa para ocuparse de la constitución del Sindicato de periodistas á que sus estatutos se refieren. Segun nos dicen, dados los trabajos que la junta directiva de la Asociación de la Prensa tiene hechos, es casi seguro que el Sindicato quedará establecido dentro del presente mes.

LAS ELECCIONES de concejales

El señor marqués de Aguilar de Campo ha ordenado se fije en todos los colegios electorales el siguiente

Bando

Hago saber: En virtud de las atribuciones de que por los artículos 46 y 58 de la ley electoral y 39 del real decreto de 5 de Noviembre de 1890, están revestidos los presidentes de las mesas de las secciones en que se dividen los distritos electorales de Madrid, guisarán de cumplir y hacer cumplir los preceptos de la ley y real decreto citados y demás disposiciones vigentes; al efecto reclamarán, si

fuere preciso, el apoyo de los agentes de la autoridad para mantener el orden, única garantía del libre ejercicio de todos los derechos, y asegurarán singularmente por todos los medios que les aconseje su celo, el exacto cumplimiento de los artículos 54 y 56 de la ley electoral y 35 y 37 del real decreto ya mencionado de 5 de Noviembre de 1890, que se refieren á la entrega de las certificaciones y á la inmediata remisión de las actas parciales de escrutinio á esta Junta del Censo y al excelentísimo señor gobernador civil de la provincia.

Madrid 14 de Mayo de 1899.—Ventura Garcia Sanchez.

El Sr. Romero Giron

Continúa mejorando el Sr. Romero Giron, después de la operación que le fué practicada el jueves, sin que haya sobrevenido complicación alguna, noticia que consignamos con mucho gusto.

Vapores-correos

Puerto-Rico 13.—Ayer viernes salió de este puerto para la Península el vapor-correo Montserrat, de la Compañía Transatlántica.

Sierra Leona 13.—Ha salido de este puerto para Canarias el trasatlántico español Ciudad Condal.

LOS SUCESOS DE VALLADOLID

La colision de hoy—Heridos—El Ayuntamiento y las autoridades.

Valladolid 13 (3 t.) A la una de la tarde se ha reproducido el tumulto de ayer en el paseo del Campo Grande.

Los cadetes, á poco de recibir una pedrada, hicieron uso de los sabres, defendiéndose los estudiantes con paics y bastones.

La lucha ha durado hora y media, resultando quince estudiantes heridos que han sido curados en las Casas de Socorro. También han resultado algunos cadetes con contusiones.

A causa de las carreras producidas, han sido arrolladas muchas señoras en la calle de Santiago.

El Ayuntamiento se ha constituido en sesión para pedir el relevo de las autoridades civil y militar.—Mencheta.

Balance del Día

Hoy, con motivo de ser el 77 aniversario del natalicio del rey D. Francisco, los edificios públicos han estado colgados.

El Sr. Silvela, en su despacho de hoy con la Reina, no ha puesto ningún decreto á la firma.

Contestando á preguntas de los periodistas, ha dicho que lamentaba los sucesos que han tenido lugar en Valladolid.

El parte oficial dando cuenta de lo allí ocurrido lo recibió el Gobierno á las doce cuarenta de la madrugada, y confirma las noticias particulares que publicamos por separado, añadiendo solo que se mezcló entre los estudiantes gente extraña, y que tanto la autoridad civil como la militar han tomado toda clase de precauciones para evitar que se reproduzca el conflicto.

El presidente del Consejo—según nos ha dicho—no comprende la impaciencia del Sr. Paraiso y de los representantes de la Cámara de Comercio de Zaragoza.

Afirma que el Gobierno está decidido á cumplir parte de lo pedido por la comision ejecutiva; tanto más, cuanto que algunos de los puntos coinciden con el programa político actual; pero como no se pueden llevar á cabo esas reformas sin el concurso de las Cortes, hasta que éstas resuelvan nada se puede hacer.

Por otra parte—añadió—teniendo que hacerse todo ante las Cámaras, resulta incomprensible que dichos comerciantes hayan desdenado acudir á las elecciones.

Los periódicos conservadores, que en medio de las graves plenas planteadas, se ocupan en primer término de disidencias en el partido liberal, harían bien en poner los ojos en estas palabras que estampamos en el periódico que en Zaragoza representa á los amigos del Sr. Silvela:

«Hemos combatido, combatimos y combatiremos al Sr. Castellano, como á todo el que trate de engañar en reyezuelo local, porque lo creemos benéfico al bienestar común. ¡Solos! Pues solos. Los combatiremos por absorbentes, por oligarcas, por... ¡pacíficos! Los combatiremos desde todas partes, lo mismo desde estas páginas que desde donde se quieran construir una trincheira en que hacer fuego contra el caciquismo, que urge barrer.»

Hoy por la mañana ha celebrado

una detenida conferencia el ministro de la Gobernacion, con el gobernador de Valladolid, para informarse detalladamente de cuanto ayer hubiera ocurrido.

Se le dió cuenta de las colisiones y detenidos y de las medidas de precaucion que habían adoptado, tanto él como la autoridad militar.

Los temores que apuntaban ya los correosales de que volviera á reproducirse la colision entre los cadetes y los estudiantes, desgraciadamente han tenido confirmacion.

Después de volver de misa, los cadetes salieron al paseo del Campo Grande, que se halla frente al edificio destinado á Academia, y se reunieron en grupos.

A uno de éstos llegó una piedra disparada no se sabe por quién, que fué bastante para que se reprodujera el tumulto del día anterior, produciéndose las carreras y sustos consiguientes.

Han resultado varios contusos. La Guardia civil practicó las detenciones de ocho ó diez paisanos.

Para asegurar el orden ha salido á la calle un escuadrón de caballería. Los jefes de la Academia y el coronel director de la misma acordaron retener en el edificio á los cadetes durante toda la tarde.

Mañana se verificarán las elecciones municipales en todo el reino. Témesse que en algunas partes se turbe el orden público.

Hoy se ha verificado la recepción diplomática semanal en la secretaria de Estado.

Mañana, primer día de carreras de caballos, si el tiempo lo permite.

La Bolsa

NOTIZACION OFICIAL DEL 13 DE MAYO DE 1899 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios.

Table with columns: Dis 12, Dis 10, Diferen. It lists various securities like 4% interior, 4% exterior, and various bonds with their corresponding prices and changes.

PARIS

A la vista, 18 80 por 100 beneficio papel A 8 dias vista, 00'00 por 100 ídem. LONDRES A la vista, libra esterlina, 29 94 ptas.

Después de la Bolsa

Cierre.—4 por 100 interior fin mes, 63'30. —Barcelona (cierre) 63'30.—París id., 60'55. Bolsa de Barcelona Barcelona 13 (4 tarde).

de la Agencia Fabra.

París 13.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 60'85 y 60'45.—3 por 100 francés, 102'50. Lóndres 13.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 60'00.

CURIOSIDADES

Amplificación de los sonidos del fonógrafo. En la Academia de Ciencias de París ha presentado el Sr. Dauoust un nuevo fonógrafo, de cuyas perfecciones se deducen las siguientes consecuencias:

primero, éste repetirá las palabras con más intensidad que aquel. De modo que, por medio de la variación del diámetro y de la vacuidad de los cilindros, se consigue la amplificación de los sonidos, ya sea en la impresion, ya en la reproducción.

De la existencia del Iodo en el aire

El Sr. Armand Gautier ha presentado á la Academia de Ciencias de París un trabajo encaminado á determinar si existe el Iodo en el aire ó si su presencia, indispensable á la economía, procede del agua ó de los alimentos.

Esta cuestion ha sido ya objeto de muchas investigaciones, cuyos resultados son contradictorios. Para resolver la cuestion, el Sr. Gautier ha examinado el aire recogido en diferentes lugares, ciudad, bosque, montaña y mar, separando de la parte gaseosa los cuerpos en suspension y examinando luego cada parte minuciosamente.

El experimentador ha hallado que ni en el aire de París, ni en los bosques, ni en el mar, existe el Iodo en cantidad sensible y en estado de gas; pero que, tanto en París como en el mar, se halla una pequeña cantidad de Iodo en forma fija é insoluble en el agua; el aire del mar contiene tres veces más de dicha materia que el de la ciudad.

De esta observacion parece deducirse que el mar es el principal origen del Iodo atmosférico, y que, dada la forma insoluble de dicho Iodo y la ausencia completa de polvo mineral en el mar cuando sopra el viento del Océano, dicho metal debe existir en el aire en estado orgánico y probablemente hasta organizado.

La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 10' sobre 0. A las doce de la tarde, 22' sobre 0. A las cuatro, 18' sobre 0. La máxima fué de 23' sobre 0. La mínima de 8' sobre 0. El barómetro marca 705.—Lluvia.

Charada

Estando ayer de visita, dijo primera tercera que es un dios segunda dos y le encanta la primera. Para acabar la charada, añadiré que el total ó primera dos tercera es cuadrúpedo animal.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana.)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: MA HO ME TA NO

Perez encuentra á Gedeon en la puerta de la sociedad de horticultura. —¿Qué haces ahí?—pregunta.—Estás esperando á alguien? —No—responde Gedeon.—Estaba ahí dentro en la reunion de la sociedad contra el abuso del tabaco, de la cual formo parte. Pero he salido á fumar un cigarrillo.

Cultos

Santo de mañana.—San Pascual, San Bonifacio, San Victor, Santa Justa y Santa Justina. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Andrés, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde solemnes vísperas de San Isidro y rese va. En la Catedral misa conventual á las nueve y media. En las parroquias misa mayor á las diez con explicacion del Evangelio. En la Encarnacion misa mayor á las diez, predicando el Sr. Enriquez. En la Real Capilla misa solemne á las once. En la Catedral sigue la novena á San Isidro, predicando el Sr. Calpena. En San Pascual continúa la novena á su Titular, predicando á las cinco un P. Franciscano. En los Servitas ejercicios con sermon que predicará el Sr. Vera. En el Caballero de Gracia id., predicando un señor capellan de este oratorio. En la iglesia de Monserrat sigue la novena á Nuestra Señora de los Desamparados: por la mañana habrá misa mayor en la que predicará el Sr. Guarnier, y por la tarde, en los ejercicios, será orador el Sr. Gonzalez Reyes. En la parroquia de Nuestra Señora del Carmen continúa la novena á Santa Rita de Casia, predicando por la mañana el señor Martinez Lopez y por la tarde el P. Gonzalo del Sagrado Corazon de Jesús. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Destierro en San Martín ó de los Arquitectos en San Sebastian.

Funciones para mañana

COMEDIA.—A las 9.—I, par.—Guerra in tempo di pace. ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Gigantes y cabezudos.—A las 9 1/2.—La viejecita.—A las 10 1/2.—La cruz blanca.—A las 12.—La mujer del mator.—Los borrachos. A las 4 1/2.—El querer de la Pepa.—Gigantes y cabezudos.—La viejecita. LARA.—Ultima funcion.—A las 8 3/4.—El marido pintado.—A las 9 3/4.—La rebocita.—A las 10 3/4.—La verdadera tia Javiera.—A las 11 1/2.—Segundo acto. A las 4 1/2.—Un novio á pedir de boca (tres actos).—Los señores (dos actos). AFOL.—A las 8 1/2.—El santo de la Isidora.—A las 9 1/2.—El fonógrafo ambulante.—A las 10 3/4.—El trabuco.—A las 12.—La revoltosa. A las 4 1/2.—Los polvos de la madre Celestina. ROMERA.—A las 8 3/4.—La feria de Sevilla.—A las 9 3/4.—La Preciosilla.—A las 10 3/4.—La Mari-Juana.—A las 12.—La feria de Sevilla. A las 4 1/2.—Pepe Melaza.—A las 5 1/4.—La feria de Sevilla.—A las 8 1/4.—La Preciosilla. GRAN CIRCO DE PARISH.—A las 4 1/2 y á las 9.—Dos magnificas funciones por la compañía internacional ecuestre, gimnástica y acrobática. Entrada general, 50 céntimos. GRAN CIRCO DE COLON.—A las 5 y á las 9.—Dos magnificas funciones.—Compañía Alegría.—En ambas tomarán parte las Damas Vienesas de Mr. Uihmann, la extraordinaria miss Galatas, Mile. Iza Ortiz, la batuta por todos los saltadores y demás principales artistas de la compañía. Entrada general, 50 céntimos.

IMPRENTA DE EL CORREO.

